

INFORME octubre 2022 - 2023

El taller de Identidad y Filiación de la FCPOL se constituyó en octubre de 2021 a raíz de la firma del convenio de colaboración entre la FCPOL y el Observatorio para la Desaparición Forzada de Menores, OFDM con el fin de llevar a cabo una investigación a cerca de los efectos sobre la identidad y la filiación en las personas que han sido víctimas de este delito, tanto en las madres como en los hijos.

El resultado de esta investigación, aun en curso, tiene como objetivo aportar a los profesionales del ODFM que trabajan con víctimas algunas claves de lectura que puedan servirles para el manejo de las relaciones que establecen con las asociaciones y las víctimas en general. Otro objetivo, en tanto entidad que tiene convenio con el ODFM, y no menos importante, es colaborar en la difusión de esta situación frente a la sociedad, a miras de conseguir una ley que ampare este delito, en la actualidad inexistente. Por eso, una parte de las acciones que se han llevado a cabo tiene que ver con la participación en publicaciones, en presentaciones de libros, en jornadas, etc...

El taller está compuesto por: Montserrat Puig, Jesús Sebastián, Margarita Boliches, Clara Bardón, Graciela Esebbag e Irene Domínguez (responsable)

En este último año hemos realizado un total de 7 entrevistas a testimonios en diferentes puntos del territorio estatal. En cada ocasión, dos miembros del taller se encargaron de la conducción de la entrevista, pudiendo en todos los casos recopilar un material confidencial que es con el que elaboramos nuestra investigación. Las entrevistas se hicieron: 2 en Bilbao, 1 en Valencia, 1 en una población de la Seu d'Urgell, 2 en Tarragona y 1 en Barcelona.

Hemos tenido 9 reuniones de aproximadamente 2 horas, en la que se ha discutido el material aportado por cada testimonio. En las últimas sesiones estamos retomando varios testimonios de madres y luego varios de hijos para el análisis de cuestiones que tocan a nuestro tema: la filiación y la identidad.

Participamos en el libro colectivo: “Trauma, búsqueda e identidad” de la Ed. Tierra ignota, que distribuye Muga y está disponible en la sede CdC. Dicha publicación recoge ponencias de dos jornadas organizadas por la asociación AVIDNA y el ODFM, la

Taller de identidad y filiación

última de cuales, y a modo de colaboración, se llevó a cabo en la sede de la ELP Bilbao, en junio de 2022.

Hemos participado en dos presentaciones de este libro:

En diciembre 2022 en Abacus- Tarragona y en marzo 2023, organizado por la BCFB, en la Biblioteca Jaume Fuster de Barcelona.

En dicha ocasión se presentó el corto de 40 min que lleva por título: “Yo sí te quise” elaborado como TFG por un grupo de alumnos de Imagen y Sonido de la Universitat de Barcelona, cuyo tema fue dar a conocer el trabajo del ODFM y en el que participamos explicando brevemente la aportación de la ELP. Obtuvieron un 10 en su trabajo y tienen previsto presentarlo a algunos concursos a fines de dar a conocer esta problemática.

Participamos para mostrar parte de los resultados del trabajo en un “Debate de actualidad” en la sede de la CdC-ELP sobre “Recuerdo, repetición, ¿elaboración?” junto Marta Martín Domine directora del Centro cultural Borne, y Héctor Fáver, director del film “Lesà humanitat”. Noviembre 2022

Hemos presentado parte de los resultados de la investigación, en un espacio hacia PIPOL 11 “Crítica y clínica del patriarcado” en junio 2023 en Zaragoza, organizado por la Comunidad de Aragón de la ELP.

Este curso también ha sido especialmente dedicado a elaborar un informe para la Comisión de Justicia del Senado como contribución de la FCPOL y la ELP a la Ponencia que dicha Comisión preparaba sobre el tema de los Bebés Robados, a miras de poder elaborar una ley específica para los cuantiosos casos de víctimas de este crimen de lesa humanidad producido en nuestro país.

A estos fines, estábamos en una lista de personas y entidades convocadas a comparecer en el Senado de España durante el primer semestre de 2023. Esta comparecencia no llegó a concretarse porque el Estudio de la Ponencia quedó cerrado y luego interrumpido antes de lo previsto. De todos modos, el taller de la FCPOL en nombre de la ELP, mandó el texto que preparamos para dicha entrevista que fue entrado por

Taller de identidad y filiación

registro al Senado de España el 22 de mayo de 2023 y que fue también remitido a la FCPOL.

Estuvimos en el acto de entrega del premio honorífico a Neus Roig por su trabajo en esta causa que fue otorgado por el Ayuntamiento de Tarragona, el 31 de marzo de 2023.

Estamos preparando una jornada de todo un día con mesas de debate que integran historiadores, antropólogos, juristas, miembros del ODFM y de la ELP para abordar en profundidad esta temática, prevista para el próximo mes de abril 2024 en Zaragoza. Contamos con la participación de los Departamentos de Historia Contemporánea y de Filosofía del Derecho de la Universidad de Zaragoza, junto a la FCPOL, la ELP y el ODFM.

Irene Domínguez

(responsable del Taller de Identidad y Filiación)